
 

PRIVATE MEMBERS’ RESOLUTION - Contd. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. SASMIT PATRA): Now, Shri Ajay Pratap Singh. 
 
Ǜी अजय Ģताप िंसह (मध्य Ģदेश) :  माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आदरणीया सासंद  
डा. अमी यािज्ञक जी ǎारा ĢÎतुत सकंÊप के सदंभर् मȂ बोलने के िलए उपिÎथत हुआ हंू। इन्हȗने 
सदन मȂ जो िवषय रखा है, वह बहुत ही सामियक, Ģासिंगक और सवंेदनशील िवषय है। आज हम 
सभी लोग पयार्वरण की समÎया के सदंभर् मȂ िंचितत हȅ। अभी हमारे आस-पास का वातावरण  
थोड़ा-बहुत जीने लायक है, लेिकन अगर हम समय रहते सचेत नहीं हुए, तो पयार्वरण इतना 
Ģदूिषत हो जाएगा िक मानव जाित का जीवन बहुत कÍटमय हो जाएगा, दूभर हो जाएगा। मȅ 
आपसे इस िवषय पर अपनी बात साझा करँू, उससे पहले अपने जीवन के तीन Ģसगंȗ का यहा ँपर 
उÊलेख करना चाहता हंू।  इस िवषय की सवंेदनशीलता मुझे इतना अिधक इसिलए झकझोरती है, 
क्यȗिक मेरी आँखȗ के सामने ये तीनȗ Ģसगं घिटत हुए हȅ।  
 उपसभाध्यक्ष जी, इसमȂ पहला Ģसगं कोरोना का है। इससे पूरी मानवता परेशान रही है। 
इस दुिनया मȂ लाखȗ-करोड़ȗ लोग हमसे िबछड़ गए। कोरोना महामारी Ìवास पर आधािरत थी, 
आक्सीजन पर आधािरत थी, इसिलए हम कÊपना कर सकते हȅ िक हमारे जीवन के िलए 
ऑक्सीजन िकतनी महत्वपूणर् है। पयार्वरण Ģदूिषत होगा तो ऑक्सीज़न का सकंट खड़ा होगा। एक 
कोरोना जाएगा, तो दूसरा कोरोना आएगा, नया रूप बदलकर आएगा और अंत मȂ वह समूची 
मानवता को िनगल जाएगा, इसिलए हमȂ सचेत होने की आवÌयकता है। 
 उपसभाध्यक्ष जी, मेरे जीवन का जो दूसरा Ģसगं है, वह यह है िक आज से दो वषर् पूवर् 
काचंी कामकोिट पीठ के परç Ǜǉेय आदरणीय, मȅ िजनके चरणȗ मȂ Ģणाम करता हंू,  
Îवामी िवजयȂदर् सरÎवती जी ने मुझे दिक्षण भारत मȂ बुलाया था और कावरेी नदी के दशर्न कराए 
थे। उन्हȗने मुझे कावेरी Îनान के िलए बुलाया था। उनके कथनानुसार िजस ितिथ पर मुझे आमंितर्त 
िकया था, वह बहुत दुलर्भ ितिथ थी। केलेण्डर के िहसाब से कोई पाचं वषर् मȂ कभी-कभार ऐसी 
ितिथ आती है। जब मȅ कावेरी Îनान के िलए उपिÎथत हुआ तो मȅ ढंूढ़ रहा था िक नदी कहा ंपर है। 
पूरे तरीके से कावरेी नदी मृत हो चुकी थी और उसमȂ पानी की एक बूदं तक नहीं थी। कावेरी Îनान 
करने वाले लोग कावेरी नदी के अंदर ही कुछ कुएं बनाकर मगȗ से Îनान कर रहे थे और नदी 
Îनान का पुण्य लाभ उठा रहे थे। यह दृÍय मुझे झकझोरने वाला था और पीड़ा देने वाला था।  
 मान्यवर, तीसरा Ģसगं मेरे गृह िजले सीधी और िंसगरौली से सÇबिन्धत है। िंसगरौली 
हमारा आज भी आकाकं्षी िजला है। इसिलए आकाकं्षी िजला होने के नाते अभी भी वहा ंपर अनेक 
बुिनयादी आवÌयकताओं की समÎया बनी हुई है, बुिनयादी जरूरतȗ का अभाव है। मȅ िजस Ģसंग 
का उÊलेख कर रहा हंू, वह आज से करीब 25-30 वषर् पुराना है। मȅ युवावÎथा मȂ ही एक राजनैितक 
कायर्कतार् के रूप मȂ कायर् करता था। उस समय जुलाई-अगÎत मȂ बरसात के मौसम मȂ आवागमन 
के साधन बहुत किठन थे, रोड-राÎतȗ का भी अभाव था। बरसात के मौसम मȂ सबसे बड़ी समÎया 
पीने के पानी की होती है। िंसगरौली िजले मȂ  दुधमिनया नामक एक गावं है। उस गावं मȂ पानी के 
सकंट के कारण, साफ पानी  उपलÅध न होने के कारण गंदी नाली का पानी पीने की वजह से एक 
साथ आठ लोगȗ की मृत्यु हो गई थी। हम लोग वहा ंपर गए थे। उस समय गावं का जो पिरदृÌय था, 

128 [RAJYA SABHA]



 

पूरे गावं मȂ हाहाकार मचा हुआ था और पूरा गावं वेदना मȂ डूबा हुआ था। उस घटना ने मुझे बड़ा 
आंदोिलत और Ģभािवत िकया। 
 
उपसभाध्यक्ष (डा. सिÎमत पातर्ा) : माननीय सदÎय, आप कृपया अपनी बात समाÃत करȂ। 
 
Ǜी अजय Ģताप िंसह : इसिलए िजस िवषय को आदरणीय यािज्ञक जी ने उठाया है, मȅ उस िवषय 
की सवंेदनशीलता से पिरिचत भी हंू और सहमत भी हंू। भारत हमेशा पयार्वरण के मुǈȗ के सदंभर् मȂ 
गÇभीर रहा है। वैिÌवक Îतर पर पयार्वरण के सदंभर् मȂ जब भी कोई सिंध हुई, कोई चचार् हुई और 
कोई समझौता हुआ तो भारत ने उसमȂ बढ़-चढ़कर भाग िलया। चाहे वह जेनेवा का समझौता हो, 
चाहे क्योटो Ģोटोकॉल कन्वȂशन हो, पेिरस का समझौता हो या अभी हाल ही मȂ ग्लासगो का 
समझौता हो। भारत ने न केवल इन सबमȂ भाग िलया, बिÊक अगर्णी भिूमका भी िनभाई है और िवÌव 
का मागर्दशर्न भी िकया है। भारत ने पूरी ताकत के साथ मागर्दशर्न िकया है।  
 मान्यवर, यहा ंजो सकंÊप ĢÎतुत िकया गया है, उसमȂ िदए गए आंकड़ȗ से भारत की 
िÎथित बड़ी भयावह िदखाई देती है। अगर हम वैिÌवक मापदंड पर भारत को आंकȂ  तो दुिनया के 
अनेक ऐसे देश हȅ जो पयार्वरण को भारत से ज्यादा नुकसान पहंुचा रहे हȅ और ज्यादा Ģदूिषत हȅ। 
भारत मȂ दुिनया की लगभग 17 Ģितशत आबादी िनवास करती है। भारत का दुिनया मȂ काबर्न 
उत्सजर्न के सÇबन्ध मȂ िहÎसा भी उसी Ģमाण मȂ होना चािहए, लेिकन 2C के िलए जो भारत का 
वतर्मान योगदान है, वह मातर् 1.2 Ģितशत है। 1.5C के िलए जो carbon space होना चािहए, वह 
वतर्मान मȂ 1.8 परसȂट है।  अगर हम आबादी के अनुसार भारत की िहÎसेदारी को आँकȂ , तो यह 
कर्मश: 17 परसȂट और 15 परसȂट होना चािहए।  इस िलहाज से दुिनया के पयार्वरण की दृिÍट से 
भारत का योगदान इतना खतरनाक नहीं है।  लेिकन इसका अथर् यह नहीं है िक मȅ इस बात की 
पैरवी कर रहा हँू िक हमȂ पयार्वरण के सदंभर् मȂ िंचता नहीं करनी चािहए, पयार्वरण के सदंभर् मȂ 
उपाय नहीं करने चािहए, पयार्वरण के सदंभर् मȂ आवÌयक कदम नहीं उठाने चािहए।  हमȂ िबÊकुल 
कदम उठाने चािहए।  यािज्ञक जी ने सही समय पर घंटी बजाई है।   
 मान्यवर, मȅ इस सदन मȂ इस बात को भी ĢÎतुत करना चाहता हँू िक पयार्वरण Ģदूषण का 
जो सीधा सबंधं है, वह हमारी जीवन शैली से है।  हमारी जीवन शैली जैसी होगी, पयार्वरण पर 
उसका वैसा ही असर पड़ेगा।  अगर हमारी जीवन शैली िवलासी होगी, भोग-Ģधान जीवन शैली 
होगी, तो Îवाभािवक रूप से हम अिधक से अिधक सुिवधाओं का उपभोग करȂगे और बदले मȂ 
पयार्वरण को Ģदूषण ही दȂगे, लेिकन अगर हमारी जीवन शैली Ģकृित के अनुकूल होगी, अगर हम 
Ģकृित से साÇय बठैा कर जीवन िजएगेँ, तो Ģकृित मȂ हमारे Ģदूषण का जो योगदान होगा, वह 
बहुत न्यनू होगा, बहुत कम होगा।  आदरणीय मोदी जी के नेतृत्व मȂ हमारी केन्दर् सरकार इस कायर् 
को बहुत कुशलतापूवर्क कर रही है।  यह बड़ा नाजुक सतुंलन है।  एक तरफ िवकास की मागँ है 
िक िवकास हो, देश आगे बढ़े, दूसरी तरफ आिर्थक सदंभर् मȂ भी िवकास को देखा जाता है। हम 
सबका सपना है िक हम दुिनया की पाचँ बड़ी आिर्थक महाशिƪयȗ मȂ भारत का भी नाम देखȂ, भारत 
उनमȂ शुमार हो और तीसरी तरफ हमȂ पयार्वरण की भी िंचता करनी है।  अगर हम आिर्थक दृिÍट से 
िवकास करȂगे, भौितक दृिÍट से िवकास करȂगे, तो पयार्वरण का नुकसान होगा और अगर हम 
पयार्वरण की िंचता करȂगे, तो िवकास की दौड़ मȂ हम पीछे रह जाएँगे, आिर्थक दौड़ मȂ हम पीछे रह 
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जाएँगे।  हमȂ इनके बीच मȂ साÇय बठैाना पड़ेगा, सतुंलन बठैाना पड़ेगा।  हमारे आदरणीय मोदी जी 
ने बहुत सूÑमता से, बहुत बारीकी से इन िवषयȗ का अध्ययन िकया है और भारत की जीवन शैली मȂ 
पिरवतर्न लाने का Ģयास िकया है।  आदरणीय मोदी जी ने भारत को सदेंश देने के िलए Îवच्छता 
िमशन लागू िकया और भारतीयȗ को सदेंश देने के िलए Îवयं झाड़ू थामी।  झाड़ू थामने के पीछे 
उनका जो सदेंश था, वह सदेंश यह था िक हम Ëयिƪगत जीवन शैली मȂ चाहे िजतने भी  
साफ-सुथरे तरीके से अपना जीवनयापन करȂ, लेिकन जो हमारे सामािजक सरोकार हȅ, उन 
सामािजक सरोकारȗ से हमȂ जुड़ना पड़ेगा और िजस तरीके से हम अपना घर-आँगन साफ-सुथरा 
रखते हȅ, उसी तरीके से हम िजस गली मȂ रहते हȅ, मोहÊले मȂ रहते हȅ, नगर मȂ रहते हȅ, गावँ मȂ 
रहते हȅ, उसकी साफ-सफाई की भी हम िंचता करȂ।  इसके िलए हमȂ केवल दूसरȗ का मुहँ नहीं 
ताकना है, बिÊक अपने से ही ĢारÇभ करना है।   

यहा ँउज्ज्वला गैस की बात हुई है।  उज्ज्वला गैस Ģथम दृÍटतया तो बड़ी साधारण योजना 
लगती है।  लगता है िक यह मिहलाओं के ÎवाÎथ्य से जुड़ी हुई योजना है, मिहलाओं की जो आँखȂ 
हȅ, उनको सुिवधा देने के िलए यह योजना लागू की गई है, लेिकन उज्ज्वला योजना पयार्वरण से 
भी जुड़ी हुई योजना है।  आज 10 करोड़ से अिधक उज्ज्वला गैस िसिंलडसर् िवतिरत हो गए हȅ।  
इसी का असर है िक आज पूरे देश मȂ जो वनीकरण है, उसकी सखं्या बढ़ी है, उसका पिरके्षतर् बढ़ा 
है।   
 
उपसभाध्यक्ष (डा. सिÎमत पातर्ा) : ऑनरेबल मेÇबर, आप कंक्लडू करȂ।  
 
Ǜी अजय Ģताप िंसह : हमारे यहा ंजंगली जानवरȗ की सखं्या बढ़ी है। हमारे पूवर् सदÎयȗ ने आपके 
समक्ष बहुत सारे िवषय रख िदए हȅ।  मȅ आदरणीया अमी यािज्ञक जी से कहना चाहंूगा िक आपका 
जो सकंÊप है, उसके पूवार्ǉर् से तो मȅ पूरे तरीके से सहमत हंू। िजन िवषयȗ को आपने उठाया है, व े
Îवागत योग्य हȅ, उनसे असहमत होने का तो सवाल ही नहीं उठता। लेिकन सकंÊप का जो 
उǄराǉर् है, िजसमȂ आपने Parliamentary Committee बनाने की बात की है, उससे मȅ पूरे तरीके 
से असहमत हंू। मेरा मानना है िक कोई अलग से ËयवÎथा करने की जरूरत नहीं है, हमारा यह 
सदन बड़ा सक्षम मंच है। जब हम इस िवषय पर आज चचार् कर सकते हȅ, तो जब कभी भी 
आवÌयकता पड़ेगी, जब कभी भी ऐसी चुनौती खड़ी होगी, उस समय भी हम इस िवषय पर चचार् 
कर सकते हȅ और िनदान के िलए कोई राÎता भी ढंूढ़ सकते हȅ।  

महोदय, ससंदीय लोकतंतर् के अंतगर्त ससंदीय सिमितयȗ का Ģावधान भी है। उन ससंदीय 
सिमितयȗ मȂ भी सभी दलȗ का Ģितिनिधत्व होता है, वहा ंपर भी अच्छी-खासी चचार् होती है और 
सभी सदÎयȗ के दृिÍटकोण सामने आते हȅ। उनके आधार पर भी हम राÎता ढंूढ़ सकते हȅ।   
 महोदय, आदरणीय मनोज झा जी और हमारे एक-दो अन्य िमतर्ȗ ने भी मानिसक पयार्वरण 
की चचार् की है। िबÊकुल मȅ भी उनकी बात से हा ंमȂ हा ंिमलाता हंू िक आप िजस मानिसक पयार्वरण 
की चचार् कर रहे हȅ, उसको ज़रा ठीक किरए। उसको आप ठीक किरए, क्यȗिक यह सदन इस 
टेबल पर कूद कर नाचने का सदन नहीं है। आपको इसके िलए नहीं भेजा गया है। आप जो पेपर 
फाड़कर महासिचव के चेहरे पर उछालते हȅ, जो आसदंी की ओर फȂ कते हȅ, वह भी पयार्वरण 
Ģदूषण का ही एक रूप है। वह बौिǉक िदवािलयापन है, बौिǉक Ģदूषण है।  हमारी बहन अगर 
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Ģदूषण के बारे मȂ इतनी िंचितत हȅ, तो मेरा उनसे यह आगर्ह है िक आप अपने सािथयȗ को 
समझाइए िक यह सदन हुड़दंग मचाने का मंच नहीं है। यह सदन चचार् करने का मंच है और चचार् 
के माध्यम से भारत के भिवÍय को तय करने का मंच है, भारत की समÎयाओं का िनदान करने का 
मंच है। यह भारत की आवÌयकताओं को िचिन्हत करने का मंच है और पूरे भारत को समवेत लेकर 
आगे बढ़ने का मंच है।  िजस िदन आप अपने सािथयȗ को यह समझाने मȂ सफल हȗगी, मȅ समझता 
हंू िक उस िदन सदन का Ģदूषण भी दूर होगा, सदन मȂ साथर्क चचार् के माध्यम से भारत का 
Ģदूषण भी दूर होगा और िवÌव का Ģदूषण भी दूर होगा। बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
Ǜी हरǎार दुबे (उǄर Ģदेश) : मान्यवर, आज समÎत िवÌव के समक्ष जो सबसे ज्वलतं समÎया है, 
वह पयार्वरण की समÎया है और खास तौर से global warming की समÎया है। जहा ंपयार्वरण 
Ģदूषण का असर देश-िवदेश सब जगह पर है, वहीं उसका थोड़ा-बहुत असर इस सदन मȂ भी है।  
एक तरीके से यहा ंका पयार्वरण भी खराब हो गया है, चूिंक यहा ं िसफर्  चार लोग बठेै हȅ। यह 
पयार्वरण का असर ही है।  

सर, हम लÇबा भाषण दे लेते हȅ, लेिकन अपना िवषय उठाने के बाद, अपनी बात कह देने 
के बाद हम बाहर चले जाते हȅ। मȅ समझता हंू िक यह भी पयार्वरण Ģदूषण का ही एक अंग है और 
यह जहा ंतक चलना चािहए, वहा ंतक चलता है।   

महोदय, इस िवषय को उठाते समय, पयार्वरण जैसा गहन शÅद जो हमारी बहन अमी 
यािज्ञक जी ने उठाया है, यह सचमुच मȂ िवÌव के समक्ष एक चैलȂज है। इसी कारण से िवÌव ने 70 
के दशक तक यह तय िकया था िक हम global warming मȂ केवल 1.5% तापमान की ही वृिǉ 
होने दȂ।  लेिकन 1.5% कहा ं और कब तक पूरा होगा, यिद इस िवषय पर भी सारे देश 
कृतसकंिÊपत हो जाते हȅ, तो सभंवत: global warming  मȂ कुछ कमी आ सकती है।  
 मान्यवर, जब जलवायु और वातावरण का पिरवतर्न होता है, वहीं से यह िवषय शुरू होता 
है। आज सभी माननीय सदÎयȗ ने बड़े सारे िवषय उठाए हȅ, लेिकन बहुत सÇमानजनक शÅदȗ मȂ मȅ 
भी एक बात कहंूगा। पहले जब हम शहरȗ मȂ रहते थे, तो उस समय शहरȗ मȂ कोई न कोई एक 
छोटी-बड़ी नदी रहती थी। उस समय घर मȂ दाल उसी नदी के जल से बनती थी।  शहरȗ मȂ नदी के 
जल से और गावंȗ मȂ तालाब के पानी से दाल बना करती थी, क्यȗिक गावं के कुएं का पानी मीठा 
नहीं होता था।  आज यह हालत हो गई है िक उस पानी से दाल गलाने की बात तो आप छोड़ 
दीिजए, उसमȂ कपड़े तक धोने की िÎथित भी नहीं है। उदाहरण के िलए हम आपको यहा ंिदÊली के 
पास की दो निदया ंिदखा देते हȅ। एक तो यमुना जी हȅ और दूसरी, बगल मȂ गािज़याबाद मȂ िंहडन 
नदी है। अगर इन दोनȗ निदयȗ मȂ से िकसी एक मȂ भी आप सीधे आंख ऊपर करके चल दȂ, तो पता 
नहीं चलेगा िक आप जमीन पर चल रहे हȅ या नदी मȂ चल रहे हȅ। यह सब िकसने िकया है - यह 
हमने िकया है। 
      मȅ समझता हंू िक हम सब लोग इसे ठीक कर दȂ। इसी िवषय पर एक बार मȅने यमुना जी को 
लेकर िपछले सतर् मȂ मामला उठाया था और कहा था इसमȂ अनेक Ģकार की कीड़े और जीव-जंतु 
पैदा होते हȅ, जो हमȂ नुकसान पहंुचाते हȅ और अनेक Ģकार के जानवर भी मर जाते हȅ। जलवायु 
Ģदूषण के कारण जानवरȗ की कई Ģजाितया ं लुÃत होती जा रही हȅ। महोदय, आज यह िवषय 
सदन मȂ उठाया गया है, इसके िलए हम धन्यवाद दȂगे। इस िवषय पर एक साथर्क बहस भी हो रही 
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है, लेिकन इस बहस  को हम िकतना गर्ाǩ कर रहे हȅ, इसका Ģमाण इस सदन मȂ बैठे सदÎयȗ की 
सखं्या है। इसिलए मȅने कहा िक ग्लोबल वॉिमȊग का असर इस सदन के सदÎयȗ पर भी हो रहा है। 
अब झा साहब कुछ नहीं बोलȂगे, कुल चार लोग िवपक्ष मȂ उपिÎथत हȅ और हम बीस लोग पक्ष मȂ बैठे 
हȅ, मुिÌकल से कुल िमलाकर 20-25 हȗगे। जब यह िवषय इतना गहन है, गÇभीर है, तो उस पर 
चचार् के समय हम सबको यहा ंउपिÎथत रहना चािहए, लेिकन ऐसा न होने का क्या कारण है? 
केवल यहा ंहÊला िकया, कुछ लोग केवल हÊला करने के िलए यहा ंआते हȅ और जो कैमरे लगे हȅ, 
उनकी तरफ अपना चेहरा घुमाते हȅ। आप कभी ध्यान से देिखयेगा िक कुछ लोग यहा ंनारे लगायȂगे 
तो िजधर कैमरा लगा है, उधर ही चेहरा करने के िलए आगे आ जाएंगे। मȅ िकसी का नाम नहीं 
लूगंा, लेिकन आप ध्यान से देिखये िक उनका क्या मकसद है। केवल सदन के अंदर हम हÊला 
करȂगे, तािक आम जनता के बीच मȂ अखबारȗ मȂ छप जाए िक मȅने सदन मȂ हÊला िकया, लेिकन वे 
जो हÊला करते हȅ, यह भी एक तरह से Ģदूषण है। यह सब अखबारȗ मȂ छपता है, उसके बाद 
उनका नाम आता है। वे यहा ंआते हȅ और िजतने भी लोग यहा ंबोलते हȅ, वे सब सेन्टर्ल हॉल मȂ 
बठैकर गÃपȂ मारते हȅ, िफर गÇभीरता कहा ंरही? इस गÇभीरता के ĢÌन को यहा ंउठाइये। इस 
िवषय की गÇभीरता कहा ंरही!  
 महोदय, अभी ग्लासगो सÇमेलन हुआ था। इस देश के मूधर्न्य Ģधान मंतर्ी जी ने वहा ंजो 
िवषय रखा, उसमȂ उन्हȗने जो पाचं मंतर् िदये। उन्हȂ मȅ यहा ंपढ़ंूगा, उसके बाद मȅ अपनी बात को 
समाÃत करंूगा। ये पाचं मंतर् उन्हȗने िवÌव के समक्ष िदये और िवÌव को िदखा िदया िक 17 परसेन्ट 
की आबादी का देश होने के बाद भी भारत मȂ जो ग्लोबल वॉिमȊग या जलवायु Ģदूषण है, वह अभी 
भी अन्य देशȗ से कम है। इस देश के जो Ģधान मंतर्ी हȅ, उन्हȗने ग्लासगो सÇमेलन मȂ सबको एक 
िदशा दी है और उस िदशा मȂ 2070 तक डेडलाइन दी गई है। इस डेडलाइन मȂ उन्हȗने कहा िक 
िहन्दुÎतान Ģदूषणिवहीन हो जाएगा, ऐसी हमारी कोिशश है, उन्हȗने कम से कम इतना िहÇमत से 
तो कहा। अब मȅ उन पाचंȗ मंतर्ȗ को आपके सामने पढ़कर सुनाऊंगा।  

-भारत 2030 तक अपनी गैर जीवाÌम आधािरत ऊजार् उत्पादन क्षमता को बढ़ाकर 500 मेगावॉट 
करेगा। 

-भारत 2030 तक अपनी 50% ऊजार् सबंधंी आवÌयकताओं की पूिर्त नवीकरणीय ऊजार् ǣोतȗ 
से करेगा। 

-भारत अब से लेकर 2030 तक सभंािवत काबर्न उत्सजर्न मȂ एक िबिलयन टन की कमी करेगा।  
-2030 तक भारत अपनी अथर्ËयवÎथा ǎारा उत्सिर्जत काबर्न को 45% परसेन्ट से नीचे ला 
आएगा। 

-2070 तक भारत िनवल शून्य का लÑय हािसल करेगा।  
 माननीय Ģधान मंतर्ी जी ǎारा सुझाये गये लÑय को हािसल करने के िलए हमȂ Ģदूषण के 
समÎत ǣोतȗ का पुन: आकलन करना होगा तथा एक कारगर रणनीित तय करनी होगी। 
 मान्यवर, इस बात को मȅने सदन मȂ इसिलए कहा िक िजस िवषय को उठाया गया है, उस 
पर हमारे देश का नेतृत्व करने वाले Ëयिƪ ने िकतना आगे जाकर िवÌव को एक िदशा दी है और 
इसीिलए आज िजतने अखबारȗ मȂ छपा, अखबारȗ ने हेडलाइन्स दीं, िवचारकȗ ने अपने िवचार 
िदये, उन्हȗने इस बात को कहा िक भारत इसका अगुआ होगा और भारत एक नई िदशा देगा।  
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 मान्यवर, मȅ एक बात कहना चाहता हंू िक ग्लासगो सÇमेलन के 26वȂ मंच पर  
Ģधान मंतर्ी, Ǜी नरेन्दर् मोदी ने पचंामृत का महामंतर् िदया, िजसमȂ देश गैर जीवाÌम आधािरत ईंधन 
आधािरत ऊजार् क्षमता को 2030 तक बढ़ाकर 500 गीगावॉट करेगा।  भारत घरेल ू Îतर पर िजन 
Îवच्छ तकनीकȗ का िनरंतर Ģवतर्न कर रहा है, उसका कॉप-26 के आलोक मȂ सदंभर् समीचीन 
होगा। भारत इलेक्टर्ॉिनक वाहन, सिÅसडी, एथनॉल िमǛण, सौर पीवी  और बटैरी िनमार्ण मȂ अरबȗ 
डॉलर का िनवेश करने जा रहा है। जहा ंतमाम देश Åल ूऔर गर्ीन दोनȗ िकÎम की हाइडर्ोजन का 
समथर्न करने की दोहरी अवधारणा का अनुसरण कर रहे हȅ, वहीं भारत एक िविशÍट गर्ीन गैस 
और शून्य काबर्न गर्ीन हाइडर्ोजन िमशन की Îथापना कर रहा है।  
 मान्यवर, देखा जा रहा है िक अिधकाशं देशȗ ǎारा िनधार्िरत दीघर्कािलक लÑय ऐसी 
ĢौǏोिगिकयȗ पर िनभर्र हȅ। 
 
5.00 P.M. 
 
उपसभाध्यक्ष (डा. सिÎमत पातर्ा): माननीय सदÎय, 5 बज गये हȅ।  आज के Private Members' 
Business का समय 5 बजे समाÃत होता है।   
 
Ǜी हरǎार दुबे: सर, यह आगे continue तो होगा? 
 
उपसभाध्यक्ष (डा. सिÎमत पातर्ा): हा,ँ यह 23 िदसÇबर को continue होगा।...(Ëयवधान)... इसे 
िफर 23 िदसÇबर को continue िकया जाएगा।  अभी हम लोग Special Mentions लȂगे।  We will 
start with Special Mentions for today.   

 
 

SPECIAL MENTIONS 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. SASMIT PATRA): Shri Ayodhya Rami Reddy Alla; not 
present.  Shri Harnath Singh Yadav. 

 
Demand to connect Etah district in Uttar Pradesh with high speed trains 

 
Ǜी हरनाथ िंसह यादव (उǄर Ģदेश): महोदय, मȅने वषर् 2018-19, 2019-20 तथा 2020-21 मȂ  
एटा जनपद मुख्यालय को तेज गित से चलने वाली रेल सेवाओं से जोड़ने का िवषय उठाया था, 
परन्तु मुझे खेद है िक सदंिर्भत िवषय के सÇबन्ध मȂ सकारात्मक दृिÍटकोण नहीं अपनाया जा सका 
है।  एटा जनपद मुख्यालय का तेज गित से चलने वाली रेलगािड़यȗ से जुड़ाव नहीं होने के कारण 
िजले की लगभग 20 लाख जनता को अपनी Ëयापािरक व कृिष उत्पाद सÇबन्धी गितिविधयȗ से 
वंिचत रहना पड़ता है, िजसका िजले के िवकास पर Ģितकूल असर पड़ता है। 
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